
抗战初期中苏关系文件选译

王 真 译

这里选译 的中苏关系文件译 自
《苏联时 外政 策 文 件 集

》 ( 八。 K y M
eH

T 。 。 H e 二
-

。 e : u e 认 n o 二 。 T 。 : 。 C C C P )第 2 1 卷
,

莫斯科 1 9 7 7 年版
。

这卷文件集汇 集 了苏联在

1 93 8年 间时外关系的重要 文献
,

其中涉及到中苏关 系方 面的有此 间苏联官 员同 国民

政府要人会谈记录
,

苏联外交人 民委 员会和苏联驻华全权代表往来的电报等
。

现特

译 出
, 以供研 究中苏关 系之用

。

苏联外交人民委员致苏联驻华全权代表卢干滋电

19 3 8 年 1 月 3 日

预先告诉中国人
,

意大利政府正在通告 日本当局用意大利船运送武器的问题
,

目的在于向

他们提供抢走武器的机会
。

例如
,

意大利政府建议 日本人没收载于名字好象叫
“ 伊苏基阿

”
(我

们不知道谁确的名字 )船上的武器
。

轮船应 12 月 8 日从新加坡起航
,

于 1 月 4 日到达香港
。

苏联驻华全权代表卢千滋致苏联外交人民委员会电

19 3 8 年 1 月 3 0 日

1 月 2 7 日同孔 【祥熙】进行了会谈
。

孔提出修建 自我国边境经鸟鲁木齐— 哈密— 兰

州直至宝鸡 (陕西省铁路终点站 )的铁路问题
。

孔问
,

苏联政府将如何对待修铁路问题
,

他能

否对这一问题再加以研究后
,

建议苏联政府全部承担 自边境至兰州的路 段 建 设
。

我 对 此 回

答
,

无疑可以提出这一问题
,

并在有原则性的决定后
,

可明确双方参加这一建设的规模
。

孔

称
,

近 日他要着手研究这一问题
。

卢干滋

苏联驻华全权代表卢干滋致苏联外交人民委员会电

19 3 8 年 1 月 3 1 日

蒋介石主动指定同我在 2 月 2 日 17 时会见
。

如果有什么问题需要向蒋介石提 出
,

请 发

加急电报
。

此外
,

鉴于会见
,

请就下述问题为我确定方针
:

1
、

关于 日内瓦谈判
; 2

、

关于孙科同我国政府的谈判 , 3
、

关于 日本形势
。

孔向我提到最后一个问题
,

并请我定期通告其情报
,

因为中国大使已从 日本召回
。

卢干滋

苏联副外交人民委员斯托其尼亚科夫致卢干滋电

1 9 3 8 年 2 月 l 日

复 1 9 3 5 年 1 月 3 1 日电
。

i. 如果蒋介石同您谈起 日内瓦问题
,

就说
,

李维诺夫尽了最大的努力来支持中国代表的

提议
,

威林顿顾大概已电告他了
。

遗憾的是
,

所通过的决定因英
、

法不坚定的立场而被阉割
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了
。

无论如何
,

讨论的气氛较之于以前在日内瓦和布鲁塞尔来说
,

对中国是更加有利的
。

这

证明鉴
一

于中国军队成功的抵抗
,

中国的国际地位改善了
,

其威望提高了
,

还证明因 日本行动

而引起的愤慨在全世界正在增长以及日本同英美矛盾的进一步激化
。

2
.

孙科同苏联代表还未进行任何谈判
。

如果蒋介石问到您这一点
,

您可托词没有情报
。

3
.

所有客观的观察家意见是
,
日本国内的困难正在增长

,

国家的经济财 政 形 势 愈 益 紧

张
。

中国成功的和 日益增强的抵抗
,

以及 日本在国际
_

L孤立的情况下持久战的前景
,

加强了

政府某些人的不安的感觉并在群众中引起不满
。

斯托莫尼亚科夫

苏联外交人民委员李维诺夫与孙科会谈记录

z 9 3a 年 2 月 9 日

我向孙科介绍 了日内瓦会议有关远东问题的结果
。

我向他解释说
,

既然英
、

法继续坚持

没有美国的参加就无论如何在远东无法行动的立场
,

因而华盛顿仍是态度的关键
。

当谈到美

国政府只是同意参加同英
、

法
、

苏的协商时
,

伊杰只好向华盛顿作此试探
。

如果华盛顿的答

复是肯定的
,

那末就会提出协商形式问题
。

新召开一次布鲁赛尔会议是德尔 博 斯 最 为 满 意

的
。

这意味着重新邀请意大利以及斯堪的那维亚国家
,

由于它们的反对只是削弱了前次布鲁

赛尔会议所通过决议的效力
。

法国也许因赞成这一会议
,

所以在会议掩盖下轻松地无所事事
。

在我看来
,

较为实际地是在巴黎
、

伦敦
、

而最好是在华盛顿召开 5一 6 个国家参加的不 大 的

会议
。

然而
,

伊杰最倾向于通过外交谈判方式进行协商
。

对于单独或集体地援助中国来说
,

未必需要协商
。

现在所指的是
,

以财政
、

石油或其他制裁形式更快对 日本施加压力的手段
。

但我怀疑美国会同意参加协商
,

更怀疑会同意参加任何制裁
。

问题在于
,

美国政府事先就排

除了行动的一致性
,

主张平行
,

并坚持由其他国家实行第一步
。

这些国家公正地陈明
,

在通

过决议时他们想了解
,

即使平行美国是否将履行这些决议
,

对这一点
,

美国未同意给予任何

保证
。

在回答孙科关于 中国能够做些什么的问题时
,

我建议中国用一切可行的手段来影响美国

舆论
。

我根据伊杰的话通告孙科
,

现正好象采取一切措施开辟通往缅甸的道路
,

并期望在最近

数月道路能开辟运行
。

孙科提出经新疆修筑铁路的问题
。

但他应承认这个问题由他在克里姆

林宫提出
,

并答应他研究这一问题
。

孙科认定
,

苏联是给予中国援助的唯一的国家
。

孙科说
,

他的政府打算任命新的大使
,

并问我是否能说出某些候选人
。

我回答
,

这完全

应当由中国政府酌定
。

原先我们曾说出孙科的名字
,

当然现在我们还是同意的
。

我们只是希

望这位中国人是一位不容置任何怀疑的具有爱国情绪的人
。

孙科告知
,

他打算在月底去布拉格
、

巴黎和伦敦
, 4 月返回莫斯科

,

并在两星期后去新

疆回国
。

16 日他去列宁格勒
,

以便在 2 1 日返回莫斯科
,

在这里参加纪念红军 Z d 周年
。

李维诺夫

苏联驻华全权代表卢干滋苏联外交人民委员会电

1 9 3 8 年 2 月 2 6 日

2 月 2 5 日
,

蒋介石按提议同我进行 了会谈
。

开始蒋介石问
,

鉴于西方事件
,

苏联对华政
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留已成惯例
,

此时事实上欲以一例勒迁埠内
,

势殊不易
。

不过埠外杂居
,

无论书面
、

口头
,

吾方始终未允开此先例
,

仍须令其迁居埠界
,

以资保护
。

且此系专指 日籍人民而言
,

若 日籍

以外之省约各国人民
,

更当禁止埠外杂居 : 藉符条约
。

应伤令延吉道尹遵照办理
。

至华
一

人假

冒洋商牌照抗税等弊者
,

曾今交涉署向日领等提案办理
,

久经交涉
,

迄无根本防制办法
。

前

据吉林总商会及东三省商会联合会先后呈请取缔
,

复经令伤财政厅会同吉林交涉员妥拟取缔

办法呈夺在案
。

据呈前情
,

仍候令行该厅
、

该 员并案会核
,

呈复察夺
。

此令
。

等因
。

印发井

分行外
,

合行令仰该口遵照
。

此令
。

(责任编辑 丁进军 )
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策是否有某些变化
。

当我说
,

我还没有关于这一问题的任何根据
,

蒋介石请我向苏联政府征

询以下情况
:

苏联政府是否认为有 可能采取措施进一步巩 固苏中之间更密切的关系
。

蒋介石

从 自身方面认为
,

最近西方事件表明侵略者战线的加强
,

然而站在和平立场上的其他国家不

能以或多或少强硬的路线相对抗
; 例如

,

蒋介石确认不能指望英国同苏联共同行动来保障远

东和平
。

因此唯一和实际的出路— 这仍是苏中更密切的联系
。 “ 这是很重要的

,

因 为 不 实

行这一政策
,

中国持久的抵抗可能遭致破产
” 。

请求你们复以指示
。

在从蒋介石那儿回来的路上我遇见了 T
.

B
.

宋【子文】,

按陪同我的张冲的话说
,

他是去

蒋介石那里商谈任命 T
.

B
.

宋为行政院长一事
,

还有可能接替孔为财政部长
,

因为蒋介石好

象对孔极不满意
,

从蒋介石的话可明白
,

对孔的不满部分是由于同德国
“
友好关系

”
的崩溃

,

并
“ 从总体看孔的工作没有产生任何好的结果

” 。

原先您发来的关于在香港谈判的消息基本证实了对 T
.

B
.

宋的任命
,

其中包括中国政府

要努力得到英国的实际支持
。 ’

但蒋介石的
“ 对英国不抱任何希望

”
的坚决的声明与此不符

。

卢干滋

苏联驻华全权代表卢千滋致苏联外交人民委员会电

19 3 8 年 4 月 7 日

蒋介石同我会见时打听来 自莫斯科的消息
。

我说
,

他了解的基本内容显然是出自杨杰将

军的和中国使馆情报
; 苏联对华态度是稳定的

。

此后蒋介石称
:

,’r 卜国坚定地实行抵抗 日本浸

略的政策
,

但同时也感到很大的困难
。

战争会长期延续下去
,

因此在这期间中国需要经常性

的援助
。 ”
鉴于此

,

蒋介石请求向苏联政府提出经常给予物质援助的问题
,

并委派代表到汉 口

来考察这一援助的具体项 目并签订条约
。

我答应将此转告苏联政府
,

同时也要蒋介石注意到截

至 目前中国方面没有向苏联发去拟议中的任何货物
。

蒋介石称
,

他已命令最近开始起运货物
,

今后的货物也在淮备
。

并且
,

双方代表一定要确定好今后发货的方式
。

对保障西北公路的问题
,

蒋介石强调充分相信直至将官们都会奉公守法
,

直至将官们
,

其中他指出
,

同马步芳就其部队

的薪水问题还未完全商谈好
,

但这正在交涉
,

即
:

国民政府全部负担马步芳部队的薪水
。

卢干滋

注
:

①中国赴莫斯科军事团长
。

(责任编辑 王 澈 )
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